

LA NACION

Comercio exterior

Martes 29.03.2011

Seguinos en:



Buscar...

Buscar

[Opinión](#) [Secciones](#) [Revista](#) [Suplementos](#) [Todos los títulos](#) [Avisos](#)
[Cartelera](#) [Servicios](#) [Clasificados](#)
[Tecnología](#) [Al volante](#) [Moda y Belleza](#) [Turismo](#) [Campo](#) [Enfoques](#) [Adn](#) [Comercio ext.](#) [Countries](#) [Propiedades](#) [Comunidad](#) [Inmuebles Comer.](#)

La mirada uruguaya

El por qué de la búsqueda de acuerdos extra regionales

Isidoro Hodara

Para LA NACION

Martes 29 de marzo de 2011 | Publicado en edición impresa

Comentá (0)

Tweet

Compartir

Me gusta



Isidoro Hodara.

Recuerdo con nitidez muchas de las variadas percepciones que el proceso de nacimiento del Mercosur suscitó en Uruguay.

Como es lógico, no siempre fueron percepciones consistentes, en algunas predominó la ingenuidad y en otras el cálculo, y casi nunca fueron acertadas en cuanto a sus pronósticos.

Algunas reflejaban confianza plena en el nuevo paso y otras estaban plenas de reflejos defensivos; el caleidoscopio de las sensaciones de aquel momento tenía una enorme variedad de tonalidades.

Reseñemos aquí algunas de esas tonalidades, sabiendo que sería imposible pretender recogerlas todas.

* Fue bastante generalizada la percepción en medios especializados de que se estaba frente a

un cambio profundo en materia de integración sub regional. Uruguay había podido, merced a coyunturas favorables, hábiles negociaciones y la facilidad que le daba su escasa dimensión relativa, tener un activismo pionero en esa integración, testimonio del cual fue la concreción del CAUCE y el PEC una década antes del comienzo de la intensa actividad negociadora argentino-brasileña desarrollada en la segunda mitad de los años ochenta.

Marcó en los hechos el fin de un entorno que facilitó el accionar pendular de Uruguay en el contexto sub regional, uno de cuyos fundamentos esenciales fue el distanciamiento entre nuestros vecino durante las décadas previas.

* En términos de opinión pública fue bastante generalizada la sensación de que se estaba frente a un hecho trascendente e inescapable, una suerte de encuentro con el destino. Esto se reflejó más tarde en la ratificación del Tratado de Asunción por mayorías insólitas para la tradición parlamentaria uruguaya y antes de ello en la convocatoria gubernamental a expertos de todos los partidos políticos.

* Diferentes corrientes de opinión uruguayas dieron a conocer entonces sus reacciones ante el acontecimiento. Veamos un par de ejemplos. Se articuló una visión, que pronto se demostraría ingenua, de que el Mercosur era el gran incentivo para la reforma de buena parte de las asignaturas pendientes de la sociedad uruguaya, como las reformas de la seguridad social, del Estado y de las empresas públicas.

En un extremo prácticamente opuesto y más calculador estaban quienes visualizaron al Mercosur

Notas más vistas

Ver todas

Más leídas

Más comentadas

1. Los misterios del orgasmo
2. El secreto de James Dean que Liz Taylor guardó hasta su muerte
3. Después del escándalo, se separaron las Brujas
4. "Al enemigo, ni Justicia"
5. Polémica en el Indec: la hija de la directora sigue su meteórico ascenso

Fotos más vistas

Ver todas | Ver galerías



Almorzando con U2



La Cámpora, en busca del poder real



Un corte, dos estilos



La Nación en Facebook

Me gusta

39,004 people like La Nación.



Norberto



Laura



Ana



Diego



Sandra



Monica



Yeni



Andrea



Carlos



Caro



Plug-in social de Facebook

En Red: también podés elegir listas temáticas o seguir a los periodistas de LA NACION.

[Guías y servicios](#)

como una salvación, viendo en él el punto final al desmantelamiento arancelario unilateral del Uruguay, similar al que llevaron adelante hasta ese momento también Brasil y la Argentina.

* Uno de los atributos que más capturó la imaginación de muchos uruguayos fue el slogan del acceso a un mercado de 200 millones de consumidores. Ello levantaría efectivamente la limitante a la inversión en el Uruguay que estaba dada por el tamaño de su reducido mercado interno. El slogan quedó en slogan y a pesar del tiempo trascurrido la limitante sigue, esencialmente, siendo la misma.

* Se desarrolló una temprana conciencia de los costos que podrían asociarse a la protección vía arancel externo común de un enorme número de bienes sin producción local pero con producción en alguno o dos de los países vecinos. En alguna medida esta conciencia resultó adormecida por la noción de que el pacto constituiría una plataforma conjunta para negociaciones con terceros países, que se difundió bajo el nombre de regionalismo abierto.

* En cuanto a la actividad negociadora hubieron en Uruguay un par de percepciones muy nítidas. La primera fue la de actuar como socio modelo, contribuyendo activa y constructivamente en todas las instancias negociadoras a facilitar su éxito.

Por otro lado dominó en la posición negociadora uruguaya un reflejo defensivo muy fuerte, quizá fundado en la diferencia de dimensión económica con los socios mayores, y esto se puso en evidencia con la frondosa lista de excepciones a la desgravación entre socios y, más tarde, con la lista uruguaya del régimen de adecuación.

Terminada esta apretada reseña cabría preguntarse en aquellas percepciones que permanecen vigentes.

La idea de un acceso garantizado quedó gradualmente por el camino y la del alivio de los costos asociados con el AEC vía negociaciones del grupo quedó prácticamente sin contenido hace ya unos años.

Ello dañó el equilibrio de costos y beneficios que el Mercosur debió tener para Uruguay, y casi seguramente fue un factor de consideración en la búsqueda de acuerdos extra regionales por parte de las dos primeras administraciones uruguayas en este siglo.

El autor es catedrático de Comercio Internacional de la Universidad ORT Uruguay y ex director general de Comercio Exterior del Uruguay

A quien le interesó esta nota además leyó:



"Todas las barreras terminan saltándose"



Menos romanticismo



Los activos del festejo



Patricia Amorim: la dama de hierro de Flamengo

[Horóscopo](#) [Tránsito](#) [Pronóstico](#)

[Cine](#) [Teatro](#) [TV](#)

Más información en:

[Solo Texto](#) [0 km](#) [Hoteles](#)
[Loterías](#) [Vuelos](#) [Tragos](#)
[RSS](#)

Escribí acá tu comentario

Límite de caracteres: 1000

Avisarme por e-mail cada vez que contesten mi mensaje

Enviar comentario

Enviar comentario

Los comentarios publicados son de exclusiva responsabilidad de sus autores y las consecuencias derivadas de ellos pueden ser pasibles de sanciones legales. Aquel usuario que incluya en sus mensajes algún comentario violatorio del reglamento será eliminado e inhabilitado para volver a comentar.

Enviar un comentario implica la aceptación del Reglamento